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香港文匯報訊（記者 蔣煌基 廈門報道）第十二屆海峽論壇19日在福建廈門拉開帷幕。當日上午，以

「兩岸青年融合發展的機遇與挑戰」為主題的第十八屆海峽青年論壇，以主會場和分會場線上線下相結合

的方式進行。來自兩岸的知名學者、社團負責人及青年學生代表近300人與會，暢談兩岸青年的時代使命

與融合發展。多名台青在論壇上呼籲，兩岸青年交流不能斷、不能停、不能少，兩岸青年之間不怕有問

題、有矛盾，就怕不交流。「雲參會」的全國青聯副主席、霍英東集團副總裁霍啟剛在海峽青年論壇上鼓

勵台青大膽西進。

兩岸青年不怕有矛盾就怕不交流
海峽論壇開幕 分享融合發展機遇與挑戰

海峽青年論壇採用廈門主會場台青分享、嘉賓主旨演講與網
絡同步連線北京、上海、廣州、武漢、重慶、台北等6個

分會場相結合的方式進行。主旨論壇分為挑戰篇、機遇篇、融
合篇三個篇章。3位來自武漢、廣州和廈門的台灣青年分享了
自己的故事；全國青聯副主席、霍英東集團副總裁霍啟剛，台
灣知名時事評論員邱毅，環球網副總編輯劉洋和快手科技副總
編輯倪超進行了點評互動。

台青留守武漢：看到國家凝聚力
在武漢的媒體工作者、台青薛穎穜，講述自己在大陸從事媒

體工作的經歷，尤其是疫情期間留在大陸完成自己的網絡電影
處女作《夢裏杜鵑花》拍攝，並以創作歌曲的方式助力抗疫的
故事。在武漢「封城」的最初幾天，從住處到辦公室的步行途
中，薛穎穜拍下所見、寫下所感，並及時轉發給台灣的親朋好
友。在隔離的60多天時間裏，焦慮總是難免的，「但是當我看
到那些支援武漢的醫護人員和志願者忙碌的身影時，心就安了
下來，我看到整個國家的凝聚力。」薛穎穜說，當鍾南山院士
眼含熱淚說出「武漢是個英雄的城市」時，他也哭了。
薛穎穜表示，疫情隔離期間，自己曾經很害怕，但是透過窗

戶往樓下看的時候，發現醫護人員、工作者，每個人都投入在
一線，他們都不懼危險、無私奉獻的時候，「突然就安心下
來，我看到整個國家的凝聚力」。

灣區台青：一片給青年機會的土地
在廣州的台灣青年之家「家長」鄭明嘉，講述自己讓更多台

灣青年了解、體驗、參與大灣區發展並共享大灣區機遇和紅利
的故事。從2016年開始，鄭明嘉往返台灣數百次，引導上千名
台灣大學生到廣州及大灣區實習、就業、創業，他希望「以台
助台、以台引台」。「看到他們在祖國大陸抓住機遇，就像看
到當年的自己。」鄭明嘉說，大灣區擁有眾多的人口與廣闊的
市場，在這9+2的市場中，台灣青年會有很多機遇。作為台灣
青年之家的「大家長」他很樂意為台灣年輕人搭建一個橋樑，
讓他們能過來看一看大灣區的機遇。
在廈門的網紅經濟創業者朱慧寧，介紹自己看準大陸網紅經

濟創立寧家軍傳媒、孵化網紅主播的故事。「越了解大陸，就

會越覺得，這是一片願意給年輕人機會的土地，是一片你努力
就會開花的土地。」在單打獨鬥了一陣子之後，朱慧寧成立了
「寧家軍」傳媒MCN機構。「寧家軍」現有2,500多名主播，
除了來自中國台灣的主播之外，還有來自祖國大陸各個省份。
「每每降落在廈門高崎機場，我就會覺得自己回家了，我已經
深度融入其中。」朱慧寧說。
在另一場兩岸社區服務懇談會上，北京大學台籍博士生王裕

慶稱自己在疫情期間親身感受大陸對台胞的照顧，他認為兩岸
同胞應開始探討兩岸深入融合發展的下一階段，建議「讓社區
之間的交流成為兩岸交流下一階段的中流砥柱，讓最基層的社
區成為兩岸同胞相親相愛的共同家園。」在當日的論壇活動
中，多名台青呼籲，兩岸青年交流不能斷、不能停、不能少，
兩岸青年之間不怕有問題、有矛盾，就怕不交流。

霍啟剛鼓勵台青大膽西進
「雲參會」的全國青聯副主席霍啟剛在海峽青年論壇上鼓勵

台青大膽西進：「就像足球總是傳到奔跑的人腳下，機會總是
留給努力的人。」同樣「雲參會」的香港義工聯盟副秘書長吳
建芳表示，希望由公益「通心」凝聚兩岸，探索解決社會實踐
問題。

香港文匯報訊（記者 蔣煌基 廈門報道）
第十二屆海峽論壇之第十八屆兩岸青年論
壇，19日在福建廈門舉行。參會台青張立齊
接受香港文匯報記者專訪時指，在海峽論壇
舉辦前夕，美副國務卿訪台、大陸在東海軍
演，台海風波詭譎，然「以武促談、以談促
和」是中國歷史上解決邊疆分裂問題途徑，
亦可成為兩岸和平有效途徑。
張立齊是台中人，為大陸高校博士後研究
學者，其以台、港、藏、疆等疆域為研究對
象，從歷史和外國處理邊疆問題角度，研究
中國分裂勢力、外國干涉以及分裂政治運動
及可能的發展方向。張立齊受訪時表示，海
峽論壇是以民間交流為主基調服務台胞台青
的平台，但有些人用心險惡，故意將海峽論

壇與政治掛鈎。「目前的兩岸僵局，台灣當
局要負責。」張立齊批評島內當局稱，大陸
一直在釋放善意，但台灣一直在挑釁、干
預、以武拒統，不斷踩大陸政治底線，「台
灣當局不民主不自由，『三禁令』影響極其
有限。」他說。
張立齊告訴香港文匯報記者，台灣早已成

為美國反華勢力干涉中國內政的棋子，「五
獨」匯聚，從事分裂國家活動，不僅「五
獨」互相通氣，亦有外國勢力支撐。「只能
以武力作為後盾，才能保障兩岸和平。」張
立齊表示，武力打擊只針對極少部分台灣分
裂勢力和頭目，美國把台灣作為干涉中國內
政的棋子，「兩岸要追求和平，但和平不會
天上掉下來。」

台學者：台當局不斷踩大陸底線

■廣州台青鄭明嘉在海峽青年論壇上表示，希望「以台助台、以
台引台」，讓更多台青擁抱大灣區。 香港文匯報記者蔣煌基 攝

■9月19日，海峽論壇首屆兩岸文創IP大賽圓滿落幕，頒獎儀式在福建廈門國際會議中心
舉行。圖為兩岸青年文創設計師展示獲獎的文創設計作品。 新華社
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香港文匯報訊（記者 趙一存
北京報道）內地服飾品牌森馬日
前因上線「國潮少林功夫森馬」
系列服裝遭嵩山少林寺發函直指
侵權，且構成不正當競爭行為。
森馬隨後下架涉事服裝。公開資
料顯示，截至目前少林寺在23年
間申請註冊商標逾600個，引發
廣泛關注。對此，少林寺方面此
間回應稱，有責任保護少林品
牌，防止濫用。法律界人士向香
港文匯報表示，少林寺對知識產
權的保護，正當且符合法律法規
要求，「無可非議」。
內地服飾品牌森馬日前因上線

「國潮少林功夫森馬」系列服裝
遭嵩山少林寺發函，直指森馬侵
犯少林寺知識產權，其中聯名款
服裝易使消費者誤認為是少林寺
授權聯名產品，或與少林寺相關
合作單位存在特定聯繫，構成不
正當競爭行為。
森馬此後回應稱有誤會，且森

馬是通過少林寺所屬單位的合作
公司獲得授權，但隨後其在多個
平台下架涉事服裝。香港文匯報
記者查詢多個平台均顯示無法找
到相關服飾。

嵩山少林寺共申逾666個商標
不過，公開資料顯示，自1997
年至2020年9月17日，嵩山少林
寺共申請666個商標，近九成帶
有「少林」字樣，包括「少林生
活」「少林印象」「SHAOLIN
CHANGONG」等，品類涵蓋傢
具、塑料包裝容器、未加工或半
加工貴金屬、首飾盒、體育活動
器械以及服裝等。這引發廣泛關
注，很多網友認為少林寺懂營
銷，一切「向錢看」。
對此，河南少林無形資產管理

有限公司代表少林寺回應稱，有
責任保護少林品牌，防止濫用，
且註冊也僅是保護性註冊，未作
商業開發。

橫琴新口岸「滿月」驗放旅客34萬
香港文匯報訊（記者 方俊明 珠海報

道）與澳門連通的橫琴口岸新旅檢區域開
通「滿月」。香港文匯報記者19日從橫
琴邊檢站獲悉，新旅檢區域開通首月，邊
檢部門共驗放旅客約34萬人次，驗放出
入境車輛近5萬輛次。其中，澳門居民出
入境人數穩步上升，較上月增長近4%。

隨着珠澳疫情防控形勢逐步好轉，口岸
出入境客流車流均逐步增長。為確保口岸
安全順暢，珠澳兩地邊檢部門加強溝通，
緊密合作，實行勤務聯動，積極提升驗放
效率。據統計，橫琴口岸新旅檢區域開通
以來，使用「合作查驗，一次放行」新型
查驗模式出入境旅客約22.5萬人次，佔出

入境總人數約66.2%。

出入境客車較上月增長超20%
據橫琴邊檢站統計，橫琴口岸新旅檢區

域開通後，澳門居民出入境人數穩步增
長，開通首月達到11萬人次，較上月增
長近4%。隨着新口岸旅檢區域的開通及

疫情防控形勢的好轉，橫琴口岸出入境客
車也呈現快速增長趨勢，達到約5萬輛
次，較上月增長超過20%。
橫琴邊檢站負責人表示，將繼續提高服

務管理水平，提升通關便利化、優化通關
體驗，讓珠澳互聯互通變得更緊密，為粵
港澳大灣區的深度融合貢獻邊檢力量。

廣州海關優化通關檢測 灣區農產安全高效供港
香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報

道）疫情期間，農產品能否安全、穩定供
應香港澳門，備受關注。香港文匯報記者
19日從廣州海關獲悉，海關優化通關流程
和技術服務，加大對種養殖和加工基地上
門檢疫力度，並加快單證審核進度，對備
案企業開闢專屬「綠色通道」，快速過
關。同時，在廣州海關粵港澳大灣區菜籃
子檢測監管平台下，可精準檢測農藥殘
留、獸藥殘留、重金屬污染物、微生物
等，其中，僅農藥獸藥檢測的檢測品類就
達450多種，保證供港澳食品農產品安
全。今年1月至8月，廣州海關轄區供港
澳冰鮮冷凍禽肉42,379噸、活豬150,699
頭、加工類食品47,013.6噸。

開闢零延時專屬「綠色通道」
9月17日凌晨，廣州市百興畜牧飼料有
限公司7,500隻肉質鮮美的冰鮮雞在廣州
海關所屬天河海關關員的監管下，從白雲
區裝車啟運，數小時後就運抵香港，與市
民「見面」。廣東供港澳農產品生產和加
工主要集中在廣州海關轄區，備案供港澳
種植、養殖基地達到149家。疫情爆發
後，在初期給供港澳食品農產品出口帶來
了一定的影響。為此，廣州海關派員上
門開展工作，研究出口查驗措施。例
如，加快通關單證的審核，通過線上操
作實現了「即出證即寄證」，確保企業每

一批次肉類產品輸港澳前都能最快時間收
到《獸醫（衞生）證書》。「海關第一時
間安排對供港澳冰鮮雞進行查驗，不但幫
助我們節省了倉儲成本；還加大技術指
導，保證產品『新鮮』度和質量安全。」
百興畜牧公司總經理郭煥榮說。位於河源
的廣東溫氏食品集團，是廣東取得出口食
品生產企業備案資格的禽肉加工企業之
一，亦供港澳禽肉的「主力軍」，海關為
此開闢零延時專屬「綠色通道」，新鮮屠
宰的「靚雞」，12小時內便能在香港上
市。據介紹，海關按照源頭嚴防、過程嚴
管、風險嚴控的總要求，監督企業做好重
點產品、敏感品種的自檢自控工作。同
時，在「養殖-加工-出口」上，養殖基地
備案、疫病疫情防控、安全風險監控、加
工過程監管到出境前檢驗出證、出境後溯
源管理、應急處置等多環節實現了全鏈條
監管。

最多2小時出檢測結果
廣東亦是供港蔬菜的輸出大省。每天一

大早，位於肇慶懷集冷坑鎮的雙甘供港蔬
菜基地十分忙碌，工人們將一袋袋新鮮採
摘的瓜菜分類、打包，裝上冷鏈車，準時
發往東莞中轉中心。經過層層檢驗，這些
蔬菜將進入香港各大市場和超市。
「目前，公司正借助懷集創建粵港澳

大灣區綠色農副產品集散基地和省級現代

農業產業園的契機，規劃在懷集冷坑鎮雙
祿垌建立農產品進出口服務平台。」 該
公司副總經理羅戈介紹，該建立之後，農
產品不用經過東莞中轉就可以直通港澳。
包括蔬菜在內的農產品快速供港，在安

全方面將有海關監管平台的保障。去年，
粵港澳三地聯手打造大灣區「菜籃子」工
程，以「一個標準供市場、一個平台促流
通、一個體系強監管」模式運行。作為配
套項目，廣州海關服務粵港澳大灣區「菜

籃子」工程監測監管平台已啟用。該檢測
監管平台佔地550平方米，擁有氣相色
譜、氣相色譜-串聯質譜（GC-MS/MS）
等大型高精密儀器，可對300多種農藥、
150多種獸藥進行高通量、高靈敏度的定
性定量檢測，1至2小時內就能出檢測結
果。據透露，廣州海關還派出專家前往山
東、貴州、湖南、江西等省，指導配套檢
測監管平台建設，服務粵港澳大灣區「菜
籃子」建設。

■廣州海關關員在懷集供港澳蔬菜基地調研。 受訪者供圖


